

DIARIO DE PALMA.

MARTES 14 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 59 ms. y se pone á 5 h. 1 ms.
 Sale la luna á 0 h. 0 ms. de la noche y se pone á 2 h. 18 ms. de la tarde.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
 11 h. 45 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON.... D. Matías Mascará.
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

(De El Ancora.)

SISTEMA PARLAMENTARIO.

Amantes de nuestra patria, celosos de su prosperidad y de su ventura, no podemos dominar á nuestro antojo la imaginacion que pretende espaciarse á veces en la vasta esfera del porvenir. No se estrañe; en nuestro pecho late un corazon español, por nuestras venas circula sangre española, y en nuestra mente viven lozanas y llenas de vida las tradiciones nacionales que aprendimos en la cuna y los gloriosos recuerdos que nuestra juventud buscó con avidez en la historia de España. Mal se aviene por lo tanto con los sentimientos patricios de que nuestro pecho rebosa, la situacion insegura y siempre transitoria de nuestro país; mal se aviene el descuido y la indolencia con que atienden algunos al engrandecimiento y á los intereses de España haciendo en huecas declamaciones vanos alardes de un patriotismo que desmienten el interes propio y la rivalidad política; mal se aviene finalmente con la tenacidad inflexible de ciertas teorías gastadas por la esperiencia y con la preocupacion de ciertos hombres que ni con el tiempo aprenden ni con desengaños se desengañan.

Al recordar la historia nacional de nuestro siglo, al reasumir en la memoria los vaivenes y sacudimientos que hemos experimentado, y en pos de todo al divisar las sombras que cierran y oscurecen como nunca nuestro horizonte político; ¿quién no levanta muy alto el pensamiento? ¿quién no se desprende de toda preocupacion, quién no acierta á hacer el sacrificio de su egoismo para buscar en todo y ante todo la aquiescencia y la felicidad de la patria?

Españoles, la nacion os lo demanda; esa nacion donde empezásteis á respirar el aura vital, donde visteis por vez primera la luz del dia; esa nacion condenada por culpa de sus hijos á ser un país sin ventura; esa nacion que ante la pujanza de su pasado se ruboriza de su actual decaimiento y desprestigio.

Decimos esto, porque no se nos alcanza fácilmente la razon del sesgo que con nuevo brio van á emprender las cosas de España. Se habla mal del pasado é implícitamente se aclama con entusiasmo la reparacion del pasado. Los moderados no han disculpado todavía á los progresistas de los graves cargos fulminados contra la anterior dominacion de estos, los progresistas no aciertan á pronunciar una palabra en encomio del gobierno de los moderados, y esto, cuando por esperiencia no lo

supiéramos, revelaria que ni en uno ni en otro período ha debido ser feliz nuestra nacion. Pues bien, si estas prácticas y esos hombres sobre los cuales han pasado tantos años no han dado en el blanco de hacer feliz y grande á España, ¿qué podemos esperar de los mismos hombres y de las mismas prácticas? ¿qué razon, qué probabilidades hay de que no produzcan ahora idénticos resultados á los que produjeron ántes? ¿en qué podemos cimentar la confianza de que los mismos hombres con los mismos elementos de gobierno han de levantar ahora nuestro crédito, siendo así que ántes nos condujeron al borde de un precipicio, de la honda sima donde para siempre sumergió al crédito la bancarrota?

Hacemos estas preguntas con la mayor imparcialidad y buena fe, y las hacemos llevados exclusivamente de nuestro patriotismo, y no del espíritu de bandería ó de partido. Para nosotros no existen odios ni rivalidades políticas; para nosotros no hay otro partido que la cordial y constante union de todos los españoles para bien y prosperidad de nuestra patria; el partido del orden y de la moralidad, este es el que representamos en la prensa, este es el que vive en nuestro corazon, este es el que dirige nuestra pluma. Haya orden, haya moralidad, y habrémos entrado en la verdadera senda del bienestar y de la pujanza á que nos llaman nuestras deplorables vicisitudes y nuestros gloriosos precedentes históricos.

Dispénsenos sin embargo si en la actual sazón en que á muchos les place despertar esperanzas en su corazon, puede bastante en nosotros la esperiencia para que desconfiemos absolutamente. ¿Acaso el parlamentarismo que con nuevo vigor quiere establecerse, es una planta nueva ó desconocida en España, para que nos prometamos saborear sus frutos? (Hablamos del parlamentarismo abusivo tal como hemos podido apreciarlo hasta ahora en sus consecuencias prácticas.) ¿Acaso brota ahora con nuevos elementos de vida? ¿acaso no servirá ahora como ántes para despertar ambiciones, para dar nuevo brio al favoritismo, para desarrollar en fin ciertos vicios y excesos que á la faz del mundo se han denunciado?

Vacilaríamos en pensarlo si los partidos confesando espontáneamente los defectos de su propia historia hubiesen levantado el corazon tan alto como el pensamiento, hubiesen reconocido el vacío de ciertos planes y la impotencia de determinadas teorías, y, puesto que ninguno de ellos ha sido feliz en el gobierno, hubiesen hecho todos algun sacrificio, aun

cuando este sacrificio hubiese alcanzado á los principios que con mas ciega fe profesan. Entónces hubiera sido posible la union, como quiera que no hubiera debido efectuarse la absorcion de un partido por otro partido, sino una verdadera y completa fusion de todos ellos; entónces el nuevo gobierno hubiera amanecido con nuevos elementos, puesto que nuevo hubiera sido un acaecimiento político, como la desaparicion de la rivalidad y exclusivismo de los partidos; entónces no hubiéramos podido con toda la verdad con que podemos ahora, decir á los que sueñan en esperanzas: no perdais tiempo, el porvenir que os prometeis, no será mas que la reproduccion del pasado.

¿En qué se fia el mejor éxito que se espera ahora de la reinstalacion del parlamentarismo? ¿qué garantías tienen los partidos de que el nuevo desarrollo que se concede á las prácticas parlamentarias no ha de hacerlas improductivas como ántes? ¿Es por ventura porque les merezcan sobrada confianza los hombres públicos con que cuentan? ¡Oh! Y esos hombres, ¿no los encumbraron una y diferentes veces al poder? ¿hay en los partidos alguna capacidad, alguna notabilidad que no haya figurado en el gobierno? ¿hay algun nombre que no se haya gastado? No.

Vosotros, los que lo esperais todo de los hombres, dejad de llevar tan léjos las esperanzas. ¿Quereis suponer acaso que el patriotismo, la moralidad y todas las virtudes de gobierno tendrán en ellos mejores intérpretes y mas entusiastas defensores que ántes? ¿quereis suponerlos ahora menos accesibles al favoritismo y á otros abusos contra los cuales tanto se declama? No creemos que hagais tal injuria á los hombres íntegros que hayan conservado su reputacion sin mancha; no creemos que os asistan razones para esperar semejante cambio en hombres que una vez siquiera se hubiesen dejado corromper.

Pues si en los hombres no, ¿dónde están las garantías de vuestras esperanzas?... En la opinion pública, en la revolucion, puede que nos digais; la nacion ha tenido brio para sacudir una vez el yugo de la inmoralidad, y la nacion sabrá tomar á pecho el castigo de los gobiernos inmorales, siempre que reaparezcan en España.... Pero ¿á cuáles esperanzas brinda, qué garantía puede ser la revolucion, cuando hemos presenciado ya distintas revoluciones sin fruto, revoluciones sin consecuencias, como no sean las consecuencias que todos indistintamente deploramos? ¿qué motivos hay para prometerse que una revolucion pue-

da conseguir los resultados á que no alcanzaron las revoluciones anteriores, y que no engendre otra?

¿Si será quizás la nueva Constitucion la que tanta confianza inspire!... Oculto está todavía en el porvenir este importante documento, pero no tan oculto que no conozcamos algunas de las bases en que deberá apoyarse. Los moderados adoptarán por tipo la Constitucion de 1845, los progresistas la de 1837. Este es un círculo que no ofrece salida: ó predominará el elemento de la una ó el de la otra, salvo la contingencia de que se avanzase mas de lo que progresistas y moderados quieren. En ambos casos se partirá de un principio conocido, se echará mano á un recurso explotado, y ¿qué confianza puede inspirar la reorganizacion de elementos que cayeron sucesivamente al soplo de las revoluciones de 1843 y 1854?

Si los partidos se hubiesen convencido de la insustancialidad, de la impotencia y de los altos inconvenientes del sistema parlamentario, seguros estamos de que la nueva Constitucion se formaria sobre nuevas bases, y entónces no nos atreveríamos á parangonar el porvenir con el pasado ni á censurar los resultados sin haber visto que eran malos. Duélenos en el alma que tan en vano para ciertos hombres transcurran años y mas años; duélenos en el alma que una vez mas se crea dar un paso en el camino de la prosperidad y se retrocede á la trillada senda de los desengaños; duélenos en el alma que otra vez se haga uso del nombre *Constitucion* para aplicarlo á un sistema que acabará sin duda por la inmoralidad y el descrédito. ¿No se teme que finalmente ni en las Constituciones se cree cuando tanto abuso se hace de ellas, cuando en ménos de cincuenta años llevemos en España cinco códigos fundamentales? ¿no se echa de ver que el abuso acaba por desacreditarlo todo?...

Hora es de que la constitucion no nazca raquítica como esas Constituciones que tan preteste se gastan, hora es de que se prestén con ella mayores garantías á la causa del orden y de la moralidad. El país clama porque se realce el trono porque se le rodee de un prestigio que no tiene y de una importancia de que carece. El país apreciando en lo que vale la dignidad real, no quiere que el trono pueda verse nunca rebajado.

¡Oh! cuándo será que para poner el pueblo en contacto con el monarca, para hacer que el trono pueda ilustrarse con las deliberaciones y consejos de los representantes de la nacion deje de abrirse tan ancha

puerta á la ambicion que se multiplica y fermenta en tantos corazones para convertirse insensiblemente en un volcan que puede llevar á todas partes su calcinante lava? ¿cuándo será que con la dignidad y estabilidad del trono deje de creerse incompatible la descentralizacion administrativa provincial y municipal que sin desvirtuar la unidad ni debilitar el vigor nacional lleve á todas las provincias y poblaciones nuevos elementos de prosperidad y de vida? ¿cuándo será?

La abolicion del abuso parlamentario, de ese sistema donde tan ancho campo tiene el favoritismo y la rivalidad y el choque de las pasiones no ha de ser la negacion absoluta de la representacion del pueblo, no ha de dejar en pos la intolerancia de las opiniones políticas, no ha de ser parte para que dejen de protegerse los adelantos y de fomentarse los intereses materiales; no. ¿Acaso no son compatibles con todo esto los fueros de la justicia, de la moralidad y del orden? ¿acaso para esto se necesita mas que el sacrificio de tantas ambiciones que diariamente pululan? ¿acaso se necesita mas que cerrar la puerta á la inmoralidad y á otros abusos que insensiblemente y á despecho de los mejores gobiernos tal vez engendrará siempre el parlamentarismo?

Pues bien, vosotros, los que á fuer de españoles debeis apeteer para nuestra patria dias mas bonancibles que los últimos que han brillado sobre su suelo, vosotros, los que estais destinados á inaugurar la nueva era á que se quiere dar principio, medid si podeis vuestra responsabilidad, considerad en toda su estension los males y los beneficios que podeis derramar sobre este pais sediento de ventura, y no carezcáis de valor para cerrar la puerta á la ambicion y á otros vicios á que tanto se franquean las abusivas prácticas parlamentarias, por mas que esa ambicion sea la vuestra, por mas que esos vicios germinen en vuestro corazon.

M. R.

(De La España.)

Se ha puesto en duda por algun periódico la verdad de nuestras teorías acerca de la influencia indispensable del monarca en el gobierno del Estado, aun siendo por supuesto el gobierno constitucional: alguno de nuestros pensamientos no se ha comprendido bien, y vamos á añadir unas cuantas palabras sobre este mismo asunto.

Antes de todo, diremos que la España, cuando habla de la monarquía, no habla, como se supone, en lenguaje propio del siglo XVII; que habla el lenguaje que se debe hablar á mediados del siglo XIX, despues de las tristísimas lecciones que la esperiencia nos ha dado en la esterilidad, ¿qué decimos esterilidad? en los desastres de las revoluciones que la historia viene asentando en sus anales desde fines del siglo pasado hasta hoy. Porque vivimos en el siglo XIX; porque para la España no ha pasado el tiempo en valde; porque el tiempo la ha hecho conocer, como ha hecho conocer á todo el mundo, cuáles son las ideas políticas que conducen á la perturbacion de la sociedad, y cuáles encaminan á la consolidacion de un buen gobierno; por eso enaltecemos la monar-

quía, por eso vemos en ella una institucion necesaria y una institucion salvadora; por eso queremos efectivamente un trono *divinizado*. Solo asi puede llenar su mision. El dia en que sea una obra revolucionaria, el dia en que descienda de la altura de su legitimidad propia y originaria para colocarse en la subalterna categoría de los hechos, ese dia el Trono se confundirá con una magistratura cualquiera, y no habrá diferencia entre un monarca y un presidente ó un protector, sino en el nombre. De manera que, ó ha de haber Trono ó no ha de haberlo: en el segundo caso la cuestion está concluida; en el primero, es indispensable que el Trono viva en una atmósfera mas elevada y mas pura que esta otra en que viven y luchan todas las pasiones políticas de los partidos y de las masas.

Claro es que los tronos no están á cubierto de la fuerza de los hombres y de las cosas, porque aunque estén divinizados, no son una institucion divina; pero no por eso deja de ser un mal y un mal grave, todo ataque que contra ellos se dirija. La seguridad individual es un derecho inconcuso, y sin embargo, está uno espuesto á perderla en un camino ante el trabuco de un salteador. Aquí está la fuerza de los hombres y la fuerza de las cosas, despojando al hombre de bien de un derecho que la sociedad le garantiza. Y porque esta fuerza puede sobreponerse al derecho; porque la sociedad no puede ofrecer al ciudadano honrado eficaces garantías, ¿hemos de convenir en que la razon está de parte del que nos asalta en un camino? La fuerza, venga de donde venga, está definida por sí misma: la fuerza cuando es auxiliar del derecho, pierde su nombre y se llama *proteccion*.

Por lo que toca á la irresponsabilidad de los monarcas, mucho tendríamos que decir si hubiéramos de refutar todos los errores que se vierten al combatir nuestras ideas. Nosotros, cuando hacemos irresponsable al monarca, no tenemos en cuenta su personalidad; tenemos en cuenta su altísima representacion; la institucion de la monarquía, que no debe sufrir embate de ningun género; que es la institucion moderadora, por lo mismo que en su altura no puede apasionarse, y tiene que mirar indiferente é impassible las contiendas de los partidos. Y con esto basta para que se comprenda bien que no es posible en un monarca tal tenacidad en sus opiniones que sacrifique á ellas la opinion pública, debida y legítimamente manifestada cambiando indefinidamente ministerios hasta encontrar uno que se entregue á su voluntad y suscriba á sus inspiraciones. Esto es absurdo, y no merece ser combatido. Poquísimas veces ha dejado de triunfar en España la voluntad del Parlamento cuando ha ocurrido un conflicto entre el parlamento y los ministros: ¿por qué? Porque el monarca no tiene interés en que el poder sea patrimonio de un partido ó de una fraccion política, por lo mismo que no tiene otro interés que el de ver al pais bien gobernado. Se habla de revoluciones, y decapitaciones de reyes atribuyendo unas y otras al empeño de tener ministros dóciles. Prescindiendo de que casi no puede hablarse de decapitaciones de reyes en plural, podemos decir que esto no

es exacto. Ha sucedido todo lo contrario precisamente. Porque los reyes han sido dóciles, porque no han gobernado tanto como debian, porque han cedido á la influencia de sus ministros responsables, se han hecho las revoluciones: si se hubiese tenido en cuenta la irresponsabilidad de los monarcas, si se hubiese respetado siempre el principio que sirve de base al sistema constitucional, ó las revoluciones no hubieran existido, ó por lo ménos no hubieran sido nunca radicales.

NOTICIAS ESTRANJERAS

De La España tomamos las siguientes:

Suponemos que nuestros habituales lectores aguardarán con impaciencia la aparicion del presente número, para comprobar las versiones encontradas que desde el domingo corren acerca de la grande empresa del sitio de Sebastopol. Una lluvia copiosa de partes telegráficas ha caido sobre nosotros en estos dos últimos dias, y es su contenido, comparado el de unos con el de otros, tan confuso y contradictorio, que se necesita emplear la paciencia de un benedictino para analizarlos, y descubrir los átomos de verdad que pueden contener. Veamos si es posible dar vado á este ímprobo trabajo.

Tenemos en primer lugar un parte transmitido á San Petersburgo por el príncipe Gortchakoff, general en jefe del ejército de Besarabia, en que se dice que el general Liprandi acometió el 25 á un campo avanzado de los ingleses, apoderándose de los cuatro reductos que lo defendian y de once cañones, y destrozando casi la mitad de la caballería ligera que mandaba lord Cardigan, cuyo jefe se salvó con trabajo.

Lo primero que choca al leer este parte es que haya sido dado por el príncipe Gortchakoff que está en Besarabia, siendo asi que todos los referentes á las operaciones en Crimea han sido espeditos por el príncipe Menschikoff, que se encuentra en el teatro mismo de las operaciones, y tiene el mando en jefe de los ejércitos de mar y tierra. Esta circunstancia es muy notable, porque da la casualidad que de los dos príncipes, el primero no goza de gran fama de verídico, mientras que el segundo es en sus partes todo lo exacto que puede ser el general en jefe de un ejército. Cuanto ha dicho desde que los aliados desembarcaron en Crimea, se ha confirmado en su esencia. Sin embargo, debemos advertir que en partes recibidos posteriormente en Berlin, se asegura que el príncipe Menschikoff ha confirmado las noticias dadas por el de Gortchakoff, añadiendo otras circunstancias, tales como la de que el campo atrincherado de los ingleses estaba en Balaclava y que la pérdida de caballería de estos consiste en quinientos hombres. Tambien nos ha llamado la atencion, el que nada se diga de prisioneros, principal trofeo en las batallas, y seria una cosa muy extraordinaria tomar un campo atrincherado con cuatro reductos y once cañones, y no hacer prisioneros.

Examinemos ahora la versión francesa. En el parte de Iran, fecha del 5, se dice con referencia á otro transmitido por el ministro de lo Interior desde París á los prefectos de los departamentos; que el 25 y 26 de octubre, 30,000 rusos habian atacado las posiciones de los aliados en las cercanías de Balaclava y Sebastopol, y que habian sido rechazados con pérdida. Comparado este parte con los anteriores, se ve que si fuera un poco mas completo, no seria difícil hacerlos concordar á todos, porque los rusos han podido muy bien tomar el campo atrincherado y los cuatro reductos y los once cañones, y destrozando casi la mitad de la caballería ligera de lord Gardigan, y tener por último que retirarse. Esto es lo que probablemente habrá sucedido, pues de lo contrario, los aliados hubieran tenido que levantar el sitio de Sebastopol, y otro seria el lenguaje del príncipe Menschikoff.

Por lo que respecta á los demas partes, considerariamos muy mal empleado el tiempo que gastásemos en aualizarlos, porque su contenido está fuera del sentido comun, y solo puede servir para entretener á los que toman las noticias por la cantidad. ¿En qué sentido comun cabe, con efecto la pasmosa nueva de que los sitiadores han apuntado cañones contra las puertas de la plaza? Desde que hay murallas en el mundo, se sabe que las puertas de las plazas de guerra están en los sitios mas resguardados; y por si esto no bastase los ingenieros las cubren con muchas obras exteriores de defensa; asi es que, sin escepcion alguna, las puertas son siempre los puntos mas fuertes de la plaza. Todos los demas, incluso los mismos baluartes, ofrecen ménos resistencia para el ataque. Eso sin contar con que, á esta hora, nadie ha dicho positivamente que los sitiadores hayan tomado los fuertes de la Cuarentena y del Cementerio, y los reductos exteriores que estaban atacando. La toma de cualquiera de estas posiciones, era demasiado importante para que los generales hubiesen dejado de anunciarla sin pérdida de tiempo.

Si se nos preguntase á cuál de las dos versiones damos la preferencia, responderíamos sin titubear, haciendo completa abstraccion de nuestras simpatías y deseos á favor de los aliados, que á la versión rusa. Para opinar asi, nos apoyamos en dos poderosas razones: primera, en el crédito que nos merece el príncipe Menschikoff, cuyos partes se han confirmado todos, al ménos en lo sustancial: segunda, en el silencio absoluto que, desde hace ocho dias cuando ménos, guardan los periódicos de Paris y Lóndres con respecto á comunicaciones oficiales. Es, con efecto, bastante singular, que de las operaciones del sitio no se hayan dado al público mas que un parte del general Canrobert, fecha del 13, y el telegráfico del 17, en que se anunciaba haber comenzado el fuego contra Sebastopol. Despues acá, todo lo que ha dicho el *Moniteur* ha sido con referencia al agente consular británico en Varna, al cónsul frances en Bucharest, á un buque que ha llegado á tal ó cual parte, ó á conductos por el estilo, que no pueden inspirar completa confianza. En todo ese tiempo, es imposible que los gobiernos hayan dejado de recibir partes casi diarios, puesto que no están interceptadas las comunicaciones; y como no los publican, no nos parece violenta la interpretacion de que no deben contener cosas favorables á la causa de los aliados, conjetura que se robustece con los partes rusos. Cuando el telégrafo ha tenido victorias que comunicar, las ha traído con extraordinaria rapidez, como sucedió con la toma de Bomarsund, el desembarco en Crimea, la batalla de Alma, y otros acontecimientos favorables.

De todas las particularidades que refieren los partes telegráficos la mas importante, en nuestro concepto, es la de la presencia en Crimea del general Liprandi, que con una division de 36,000 hombres fué destacado del ejército del Danubio. El general Engelhardt salió casi al mismo tiempo con igual destino á la cabeza de otra division. Cuando todas estas fuerzas se reunan á las que el príncipe Menschikoff presentó en la batalla de Alma y á las que con posterioridad han llegado de otros parajes, comenzarán para los aliados las verdaderas dificultades de la campaña, porque los rusos deben serles superiores en número. El ataque del general Liprandi indica que el príncipe Menschikoff se propone pasar de la defensiva á la ofensiva. Mientras tanto, es un hecho indudable que el sitio de Sebastopol no habia sufrido la menor modificación, y que los aliados perseveraban en su empresa. Sin embargo, á juzgar por algunas ligeras indicaciones que encontramos en un parte, parece que estaban en el caso de atender con preferencia á las obras de contravalacion.

Si los aliados tuvieran puesto cerco á Sebastopol, en vez de que solo han embestido la plaza por uno de sus frentes, se asemejaría mucho su posicion á la del príncipe Eugenio en el sitio de Tameswar, si mal no recordamos. Cuenta la historia

que habiendo puesto cerco á esta plaza, acudió al socorro de los sitiados un gran ejército turco que á la vez sitió á los sitiadores. En esta situación permanecieron los contendientes mas de un mes, los imperiales cañoneando á la plaza, y los turcos cañoneando á los imperiales, hasta que el gran guerrero, gloria de su siglo, encontró medio de sorprender al ejército turco, y habiéndole derrotado completamente se hizo dueño al poco tiempo de la plaza. En aquellos tiempos en que de ejército á ejército habia gran diferencia en los conocimientos estratégicos y en los medios de guerra, la operacion del príncipe Eugenio se concibe sin dificultad. En el dia no la creemos hacedera. Para tomar los aliados á Sebastopol, tienen ántes que batir al ejército ruso que se mantiene en el campo. De otro modo, y aun en el caso de que se apoderasen de la plaza, no teniendo como no tendrían en mucho tiempo el puerto espedito, tropezarian con mayores dificultades, y correrían mayores peligros, por la sencilla razon de que prolongando su línea serian mas débiles.

Lo que resulta, en fin, como mas culminante, es que se van cumpliendo en todas sus partes nuestros pronósticos. Digimos en un principio que la suerte de Sebastopol dependeria de las operaciones en el campo, y esto es lo que hasta ahora resulta como mas real y positivo. Y rogamus al lector que no sea exigente por lo que respecta á conjeturas acerca del resultado final de la campaña, porque á tan larga distancia, y con los escasos y confusos datos que llegan hasta nosotros, no es posible seguir atentamente y punto por punto las operaciones del sitio, único medio hábil para formar juicios fundados en buena crítica.

Segun el *Imparcial telegráfico*, periódico que se publica en Irun, los fondos franceses bajaron considerablemente el dia 4, habiendo quedado el 4 1/2 á 94 francos 80 céntimos. Es decir, que de la comparacion con el precio del dia 3 resulta una diferencia de 3 francos 20 céntimos. El 3 por 100 descendió igualmente en la misma proporción.

Una baja de tanta importancia no puede haber sido impulsada sino por algun grande acontecimiento, y como la empresa de Crimea es la que aparece en primer término, nos inclinamos á creer que los aliados han debido sufrir algun revés. Esta esplicacion se encuentra justificada por las últimas noticias del teatro de la guerra. El príncipe Menschikoff avisa con fecha 27 que los enemigos nada habian intentado contra el general Liprandi, lo cual significa, á nuestro modo de ver, que habiéndose apoderado este general el 25 del campo avanzado de los ingleses, nada habian hecho hasta el 27 los aliados para reconquistarlo. A esta suposición puede oponerse el parte telegráfico de Bayona, que publicamos ayer, en que se dice que los rusos fueron rechazados el 25 y 26; pero entre este parte, que no tiene carácter oficial, y el del príncipe Menschikoff, damos la preferencia al último. La única mención oficial que encontramos en el *Moniteur* es una referencia á comunicaciones del general Canrobert fecha 23. En ellas se dice que los trabajos de ataque continuaban, sin que hubiese ocurrido incidente alguno digno de mención, y que tanto el general en jefe como todo el ejército tenían mucha confianza en el resultado de la empresa. Todo esto es demasiado vago, y si algo significa, es únicamente que nada bueno tenia que anunciar el general en jefe. Queda por consiguiente desmentido que los aliados hayan tomado el fuerte de la *Cuarentena*, que hayan hecho saltar los reductos exteriores, y que hubiesen conseguido, en fin, las demas ventajas de que han hablado los partes telegráficos.

En la seccion exterior publicamos los que el príncipe Menschikoff ha dirigido al emperador dándole cuenta de todo lo ocurrido desde el desembarco de los aliados hasta el 18. Es lo mas completo que hasta ahora se ha visto, y aun podríamos añadir que la relacion está escrita con mucha precision, y que resplandece en

ella cierto aire de franqueza y veracidad, que difícilmente se encuentra en los partes militares. El príncipe confiesa sin rodeos su pérdida, y se abstiene de calcular la de los contrarios, porque, segun dice, le faltan datos para hacerlo con probabilidades. La regla general es ponderar mucho los destrozos causados en las filas contrarias.

Leemos en el *Siécle*: El príncipe Menschikoff dice en su parte, fechada en Varsovia el 4 de noviembre, que del 27 al 29 de octubre nada habia cambiado en las posiciones respectivas de los ejércitos; pero no dice cuáles eran estas posiciones. Las noticias publicadas por los gobiernos de Francia y de Inglaterra, y aun los mismos partes particulares, nos las han manifestado.—El 25 el general Liprandi, ocultando sus movimientos en los accidentes del terreno, marchó al frente de 30,000 hombres sobre Balaklava, base de operaciones y de abastecimiento de los ingleses. Delante de Balaklava habia dos reductos defendidos por la division turca, la cual sorprendida por el ataque brusco de los rusos, y agobiada por su fuerza numérica, no pudo sostenerlos, procurando ántes de abandonarlos enclavar los cañones. Esta operacion se hizo tan precipitadamente que el enemigo logró desenclavarlos, y los volvió contra la division de caballería ligera de lord Cardigan que habia acudido en socorro de los turcos. La presencia de los escoceses restableció el combate, y habiendo llegado posteriormente la division Bosquet, los rusos perdieron la esperanza de apoderarse de Balaklava; pero quedaron sí en posesion de los dos reductos construidos en la carretera de Balaklava; á Simferopol.

El 26, el príncipe Menschikoff ordenó una salida con objeto de colocar á los ingleses entre dos fuegos, el de las tropas que verificasen la salida y el de los dos reductos de que se ha hablado. La salida se frustró, y desde entonces se hizo manifiesto que los rusos habian fracasado en su operacion, conducida, debemos confesarlo, con audacia y habilidad. En efecto, habiendo sido rechazada la salida con pérdida de 1000 hombres, segun dicen los partes, el general Liprandi perdió el mismo dia los reductos que habia tomado y las alturas de que se habia apoderado.

Véase ahora si el príncipe Menschikoff tiene motivos para felicitarse de que las posiciones respectivas ocupadas el 27 por los dos ejércitos no hubiesen cambiado el 29.

En una correspondencia de Constantinopla que publica la *Gazette du Midi*, leemos lo que sigue sobre el buque frances el *Jena*:

El comandante Lugeol, que manda el *Jena*, escribe á sus amigos un episodio interesante. Antes de empezar la accion, dirigió dicho comandante á su tripulacion la alocucion de estilo en semejantes casos, recomendándoles el cumplimiento de sus deberes, apuntar bien, no precipitarse, etc. Luego que hubo descendido del banco de cuarto (habla el mismo comandante) subió el capellan del navío, y despues de haber dirigido á la tripulacion un discurso que produjo suma sensacion, puso el navío bajo la proteccion de la Sma. Virgen María.

Cosa inconcebible, y que yo atribuyo, á pesar de los espíritus fuer-

tes, á esta poderosa intercesion, no recibí ni una sola bala á bordo, ni por consiguiente no tuve ni un solo herido, mientras que los dos navíos que tenia el uno á popa y el otro á proa, sufrieron extraordinariamente, y que aun el *Cristóbal Colón*, buque de vapor que remolcaba mi navío, y que yo coloqué al abrigo de mi flanco, es decir, á la parte opuesta al fuego enemigo, recibió tres balas que por fortuna no hirieron á nadie.

De una correspondencia que ha traído el *Ganges*, últimamente llegado á Marsella, tomamos lo siguiente:

Hé aquí un acto de heroísmo que hace honor á los rusos. En la noche del 21 al 22 cien rusos escogidos entre los mas valientes, se introdujeron silenciosamente entre los sitiadores y clavaron siete piezas de una batería. El ruido del martillo despertó á la guardia y los rusos fueron cargados á la bayoneta: diez de ellos fueron muertos, y el oficial que mandaba á este puñado de valientes, recibió siete bayonetazos; no obstante consiguió este salvarse con el resto de la tropa. Al siguiente dia el general Canrobert, honrando un acto tan extraordinario de valor, envió á preguntar por su salud.

Montpeller 7 de noviembre á las siete de la noche.

Hemos recibido el despacho siguiente á las dos y media de la tarde.

El *Monitor* de esta mañana publica un parte de Therapia, de fecha 28 de octubre, con las noticias siguientes:

Un capitán de navío que salió de Crimea el 26 cuenta que el fuego de los sitiados habia disminuido, que su puntería era incierta.

Faltaban artilleros para el servicio de las piezas, que son servidas por la infantería.

La trinchera era á esta fecha á 400 metros de la plaza. Se creia que el asalto tendria lugar dentro de pocos dias.

—El *Monitor* declara que el 25 los rusos se apoderaron de un reducto que defendia el cuerpo de observacion; pero han sido rechazados con vigor por las divisiones francesas é inglesas.

Hemos recibido esta tarde un despacho de París que se nos ha dirigido á la apertura de la bolsa.

Se anunciaban refiriéndose á los periódicos alemanes, que la Rusia acababa de dirigir á las cortes de Alemania una nota por la cual rechazaba cualquiera proposicion de mediacion de parte de la Alemania.

—Se decia en la bolsa de esta tarde que el asalto de Sebastopol tendria lugar el 2.

NOTICIAS NACIONALES

MADRID 9 DE NOVIEMBRE.

Se ha desmentido plenamente la noticia de que en Consejo de ministros se hubiese acordado abdicar el poder en manos de la Asamblea. Jamas dimos asenso á tan disparatada noticia. Una cosa es esperar el fallo de las Cortes para retirarse del poder si es contrario á los ministros, y otra cosa abdicar el puesto de honor y de deber que la patria y la Reina confiaran á los consejeros de la Corona.

El gobierno se ha negado á aceptar la proposicion hecha por la Inglaterra, de que se consideren como piratas todas las presas que se hicieren en el tráfico de negros.

Se halla próximo á una resolucion favorable el tratado postal, que se ha de establecer entre Inglaterra y nuestro pais.

Igualmente debe concluirse pronto el tratado literario que ha de servir para ambas naciones.

El señor Lujan piensa presentar en breve á las Cortes un proyecto de colonizacion.

Una porcion de periódicos que se dicen monárquico-constitucionales han salido ó van salir en defensa de sus ideas. El elemento político se desarrolla en sentido pacífico, á pesar de cuantos rumores siniestros se hacen propalar.

Las juntas de Vizcaya, de que venimos dando cuenta, celebraron su novena y décima sesion en los dias 2 y 3 de noviembre. En la del 2 hubo de notable, ademas del dictámen de la comision de fueros sobre el manifiesto del Sr. Allende Salazar, que se devolvió á la misma comision un informe que habia presentado reclamando el cumplimiento de la ley de 25 de octubre de 1839, por la que se garantizó la conservacion de los fueros al pais vascongado. En la sesion del 3 volvió á presentar la comision de fueros el informe que le habia sido devuelto el dia anterior, y limitándose á referir lo que se habia trabajado para obtener el cumplimiento de la ley de 25 de octubre, fué aprobado. En la misma sesion del 3 se propuso á la junta y acordó esta por unanimidad, que la diputacion del Señorío gestione acerca del gobierno de S. M. para que se conserven dentro del pais Vascongado á los jesuitas de Loyola.

Algunos periódicos han publicado un artículo de el *Times* en que se daba la mayor importancia á la cuestion producida por la negativa del gobierno frances á dar paso por su territorio á M. Soulé, ministro de los Estados-Unidos en Madrid.

Este señor, efectivamente, procura que el gobierno norte-americano declare causa propia, la que le es privativa y personal, pero no hay indicios de que semejantes indirectas lleguen á producir un *casus-belli*.

Leemos en la *Epoca*:

La cuestion del reglamento del Congreso la resuelve el *Clamor Público* en el sentido de que se restablezca el de 1838 con las reformas en él hechas en 1847 para la eleccion de la mesa interina. No estamos distantes de opinar lo mismo, siempre que se adopte alguna modificacion tambien en los debates sobre actas. Sabido es que por el antiguo reglamento sobre toda acta fácil ó difícil, hay tres discursos en pro y tres en contra, y que en 1847 la constitucion definitiva del Congreso se aplazó por esto cerca de dos meses. Hoy una cosa semejante seria el suicidio de la Asamblea constituyente. Amplio debate para todo lo importante; pero no haya discusiones estériles en las circunstancias supremas de la patria.

En cuanto á la constitucion de la mesa interina, la de edad es la peor de todas. Ni representa la verdadera opinion del Congreso ni la fuerza y energia necesarias para dirigir los primeros debates de las Cortes. Ya el *Tribuno* nos dice hoy que será presidente de edad el Sr. D. Estéban Pastor, anciano de 84 años, si es que no hay quien le aventaje todavía en edad. Ademas, el sistema antiguo escluye á las oposiciones de toda representacion en la mesa, y esto es altamente impolítico.

Sobre la mayor ó menor amplitud de los debates, nosotros queremos fiar mas en la sensatez de la mayoría y en el patriotismo de los diputados, que en las fórmulas de reglamento. Oposicion tal vez mañana, jamas, sin embargo, pedirémos una libertad de tribuna que sea la licen-

cia, ni una prolongacion de estériles debates que sea el suicidio del gobierno y el suicidio del parlamento.

Dice el mismo periódico: ¿Qué juramento debe prestarse en las Cortes? pregunta *El Tribuno*. En nuestro sentir ninguno. Esta vieja fórmula parlamentaria, ó es una burla, ó da origen á complicaciones tan lamentables é insolubles como las que ha habido en las asambleas de Francia y de Inglaterra.

Parece que el gobierno está en negociaciones con la direccion de los telégrafos eléctricos del vecino imperio, y que merced á ellas, podrémos saber dentro de pocos días, con el adelanto consiguiente á la rapidez de este medio de comunicacion las noticias de los demas pueblos de Europa.

Leemos en *La Corona de Aragon*: En otro lugar de nuestro periódico hallarán los suscritores una carta que nos escribe nuestro apreciable corresponsal de Tortosa. Es triste su lectura, triste, porque del contenido se desprende que aquella comarca está padeciendo una sequía terrible que será muy perjudicial á la cosecha. Tambien en otros puntos de Cataluña se quejan de lo mismo. La falta de agua se hace dolorosamente sentir en casi todo el Principado. ¿Y á propósito de esto! Sabemos que en algun pueblo se hubieran hecho ya rogativas, implorando la misericordia divina, si ciertas autoridades municipales de la misma poblacion no se hubiesen opuesto tachándolo de ridículo. ¡Ridículo!... ¿y por qué? ¿Puede ser nunca ridícula la religion? ¿puede ser nunca ridículo el que un pueblo entero levante sus brazos al cielo pidiéndole amparo y misericordia?... Respetemos las creencias, rindamos homenaje á la religion, doblemos la rodilla ante Dios. Así como condenamos la conducta de los que mezclan la religion con la política, condenamos, y fuertemente, la conducta de los que mezclan la política con la religion. El ser liberal no quiere decir ser irreligioso. La libertad lejos de estar reñida con la religion debe unirse con ella íntimamente.

De una carta de la Coruña, fecha del 1.º, en que un hijo escribe á su madre, entre otras cosas se lee lo siguiente:

«En esta poblacion hizo destrozos el cólera: baste decir á V. que en mes y medio se enterraron 1,904 personas; que hubo dias de 186, pero que ayer ya solo hubo 21, y que por consecuencia la enfermedad decrece considerablemente.

Murieron dos curas párrocos y un sacerdote mas llenos de abnegacion y caridad cristiana, edificando admirablemente, como igualmente todo el clero que, solícito y anhelante acudia presuroso á cualquier hora y en cualquier parte que era necesaria su presencia.»

A propósito de la Coruña no debemos ocultar que las noticias que tenemos sobre la conducta, que ha observado durante la epidemia la viuda del general Mina hacen el mas alto honor á la caridad de esta señora, en cuyo pecho arde la fe-cristiana que la infundieron la enseñanza y el ejemplo de sus timoratos padres.

Leemos en la *España*. Nuestro ilustrado corresponsal de Liverpool nos escribe lo siguiente:

Liverpool 31 de octubre de 1854. Por el vapor *Canadá*, de la línea de Cunard, se han recibido hoy noticias de Nueva-York del 18 de octubre.

Las noticias de la Habana alcanzan al 19 del mismo, en cuya fecha el mayor orden reinaba en toda la isla, y la salud pública era excelente.

El cumpleaños de S. M. se habia celebrado con gran pompa, y continuaban en el campo los festejos por la llegada del general Concha.

El general Pezuela se embarcó el 12 para Cádiz en el vapor de guerra *Colon*. Un buque de guerra ingles estaba en la bahía de la Habana, y otro cruzando en las costas de la isla.

En las correspondencias de los periódicos norte-americanos se leen repetidos y merecidos elogios por las justas y excelentes medidas que el general Concha estaba tomando, y los acertados nombramientos que habia hecho para varios destinos de personas de probidad, conocimiento y arraigo.

La carta que el *Diario Español* de esa corte publicó hace tiempo, firmada por dos cubanos, ha dado motivo para que, copiándola la *Prensa*, periódico de la Habana, ataque algunos actos de la administracion del último capitán general, el marques de la Pezuela.

Con autorizacion del Capitán general, publica en dicho periódico el coronel don José de la Pezuela, hermano del general, una extensa carta vindicando la administracion de su hermano.

Tanto lo que el hermano del marques ha publicado, como el ataque de la *Prensa*, han llamado la atencion de los Estados-Unidos, porque sabe Vd. que en Cuba nunca se ha permitido discusion alguna en la prensa sobre los actos de los capitanes generales.

Volvia á renacer en la Habana la confianza entre el comercio, y los capitales empezaban á circular como ántes. Los cambios sobre España estaban de 6 á 7 por 100 premio. Los fletes para Europa no tenian grande variacion: azúcares en cajas, 1.31 pesos libra.

Si hemos de creer á los papeles norteamericanos, concluyó la revolucion de Méjico.

En los papeles de la *Union* nada vemos de nuevo.

En Nueva-York los algodones midding se cotizaban á 9 3/4 céntimos.

Las noticias de San Tomas alcanzan al 2 del corriente.

El 29 de setiembre, un vapor y un buque de vela procedente de Nueva-York, habian llegado cargados de fusiles y de gente; se decia iban destinados á Venezuela. Al general Paez se le esperaba de un momento á otro en otro vapor.

Las autoridades de San Tomas no permitieron se anclasen los buques citados, sino despues de haber probado que uno de ellos tenia averías que le impedian seguir la navegacion.

Los productos españoles se cotizan en esta plaza de Liverpool como sigue:

Plomos dulces, lib. est. 21 10.—Cobre, lib. est. 115 arrobas, lib. est. 120.—Trigo, 12 1/3.—Cebada, 5 1/3.—Maiz, 28 1/2.—Harinas, 64 1/2.—Aceite, libra est. 55.

Palma

15 DE NOVIEMBRE.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Alejandro Alonso de Medina, segundo comandante de la bandera de Ultramar.

Parada la Milicia Nacional y los cuerpos de la guarnicion.

Hospital y provisiones, Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletin religioso.

Santo del dia.

SAN JUAN LICIO Y SAN SERAPIO, MÁRTIRES.

Fue natural de Sicilia, del orden de predicadores, insigne por su amor á Maria santísima, cuyo rosario no dejaba de la mano, obrando con él muchos milagros. Apesar de su abstinencia asombrosa, fue molestado con horribles tentaciones, de las que salió siempre victorioso, recibiendo en el cielo la corona del triunfo en 1511.

San Serapio mártir, que padeció en Alejandria crueles tormentos por la fe, muriendo arrojado desde lo alto de su casa en el imperio de Decio. La orden mercedaria celebra hoy la memoria de uno de sus mas esclarecidos hijos, llamado tambien Serapio, que habiendo nacido en 1178 de una ilustre familia de Inglaterra: pasó á España para alistarse en la nueva asociacion Redentora que acababa de fundar san Pedro Nolasco. Con él compartió las penalidades en las redenciones y fue su compañero en la conquista de Mallorca, donde le dejó el santo Patriarca por presidente del convento que fundó en la isla, desde donde pasó con el mismo objeto á la de Menorca. Consumó en Argel la carrera de sus dias el año 1240, en medio de los mas crueles tormentos, contando sesenta y dos años de edad.

ANUNCIOS OFICIALES.

CAPITANÍA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

ESTADO MAYOR.—SECCION 1.ª

Orden general del 15 de noviembre de 1854 en Palma.

Artículo 1.º Habiendo llegado á estas islas el Escmo. Sr. Capitan general D. Bernardo Echaluze y entrando en esta plaza en el dia de mañana á libre plática, se hace cargo del mando superior militar de estas islas.

Art. 2.º Haciendo su entrada pública aquella autoridad con los honores que marca la ordenanza, la Milicia Nacional se hallará en correcta formacion á las diez en punto de la mañana, desde Palacio donde apoyará su cabeza, tendida hasta la puerta del muelle, haciendo la plaza la salva de saludo que señala la ordenanza.

Art. 3.º La seccion de caballería de la Milicia Nacional se hallará á las nueve y media en punto de la mañana á las órdenes del señor Coronel 2.º gefe de E. M., para con ella salir al encuentro de S. E., al punto que designe.

Art. 4.º Verificada la entrada desfilará la Milicia Nacional delante de S. E. si diese la orden para ello, y los señores gefes y oficiales de todos institutos, cuerpos y aquella estarán prontos á cumplimentarle en el momento que se designe.—Cotoner.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para que tenga cumplido efecto.—El coronel 2.º gefe de E. M.—Antonio de Carranza.

Adicion á la orden general del 15 de noviembre de 1854.

Habiendo llegado á esta isla y siendo recibido en esta plaza á libre plática el Escmo. Sr. general D. Antonio Garrigó nombrado de Real orden 2.º Cabo y Gobernador militar de esta isla y plaza, se hace cargo desde el dia de mañana de estos tres destinos.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para conocimiento de los cuerpos, institutos y demas de estas islas.—El coronel 2.º gefe de E. M.—Antonio de Carranza.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

Elecciones de Diputados á Cortes.—Verificado en este dia el escrutinio general de votos para la eleccion de Diputados á Cortes, han sido proclamados para aquel cargo importante, por haber obtenido mayoría absoluta, los señores siguientes:

	VOTOS.
E. Sr. D. Facundo Infante.	5494
Sr. Conde de San Simon . .	5474
Sr. Conde de Ayamans . . .	2942
Sr. Marques de la Bastida . .	2925
Sr. D. Félix Campaner . . .	2517
Sr. D. Ramon Perez	2319
Sr. D. Francisco Preto y Neto	2286
Número total de electores	8200
Han tomado parte . . .	5906
Mitad mas uno	1954

Lo que me apresuro á poner en conocimiento de los habitantes de estas islas para su satisfaccion. Palma 15 de noviembre de 1854.—José Miguel Trias.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA Y DE LA PLAZA DE PALMA.

Orden de la plaza del 12 de noviembre de 1854.

Hallándose terminada la obra de recomposicion del puente levadizo de la puerta de San Antonio, quedará esta espedita para el público desde mañana 13 del actual.

Lo que se hace saber en la órden de este dia y se inserta en los periódicos de esta capital para conocimiento de todas las personas á quienes pueda interesar. El coronel gobernador accidental—Ulloa.

Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.

NAVEGACION

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El martes 14 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del dia.

Palma 13 de noviembre de 1854.—Mannet Stenoz.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

El laud San Andres, su patron José Barceló, de Huelva, con habas.

El místico Veloz, su patron Juan Pujol, de Iviza, con almendras.

El falucho Juanito, su patron Miguel Prats, de Málaga, con hierro.

El laud María Luisa, su patron José Aslor, de Areñis, con obra de barro.

El laud Paulita, su patron Vicente Cister, de Sevilla, con habas y trigo.

Palma 6 de noviembre de 1854.—El administrador—Ramon de Ibarreta.

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 11.

De Barcelona en 4 dias javeque San Vicente, de 50 ton., pat. Vicente Juan, con géneros.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 11.

Para Barcelona laud Carmen, de 57 ton., pat. José Sallera, con trigo y efectos.

Para id. bombarda Narcisa, de 50 ton., pat. José Fuster con trigo.

Para Iviza javeque Virgen de Jesus, de 25 ton., pa. Juan Ferrer, con 15 pasag., efectos y balija.

PAQUETE DE VAPOR

EL BARCELONES,

SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS,

Saldrá para Barcelona el miércoles 15 del que corre á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, núm. 1.º, cuarto entresuelo.

AVISOS

Ventas.

La persona que desee comprar almendros de plantío, se servirá pasar en casa del maestro *Lloechim*, hijo de la donada de las Teresas, calle de las mismas.

La persona que quisiera vender un carreton-tartana, de moderna construcción y en buen estado, podrá pasar á la oficina de este periódico y le informarán del sugeto con quien deberá avistarse para el ajuste.

Hay de venta plantel de higueras de algunas calidades; en esta imprenta darán razon.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP EDITOR RESPONSABLE.